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Por nuestra casa, Durango, actuamos de inmediato: Toño
Ochoa. Arranca el programa Diciendo y Haciendo al mismo

tiempo que reparan luminarias. 
Seremos un gobierno de resultados: EVV. Anuncia un trabajo itinerante por toda la entidad, con
recorridos por las diferentes regiones y con un trabajo demandante para su equipo de trabajo. 
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Pedalearon junto al mar, una vez más y como en la segunda edición, los
Pedal Bikers lo lograron. 
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La noche de este viernes 23 de septiembre, se registró un
choque en la carretera de Durango a Zacatecas, que dejó

como saldo 11 personas heridas. 

Diputado reconoce dinamismo de Esteban como gobernador.
Está comprometido con Durango, afirmó. 
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Aprueba Cabildo su
creación para atender
daños por desastres
naturales

DURANGO, DGO.

A raíz de los daños ocasionados
por las lluvias de semanas atrás y la
desaparición del Fonden, el Cabildo
capitalino aprobó por unanimidad
la creación del Fondo Municipal de
Contingencias para cuidar la casa
de todos. 

Será destinado a este fondo el 0.5
por ciento del Presupuesto de
Egresos Municipal 2023,
equivalentes a alrededor de 14.5

millones de pesos. 
Desde el Cabildo se instruyó al

director municipal de
Administración y Finanzas, Ignacio
Orrante Ramírez, para que se
contemple. 

Podrá mezclarse con otras
aportaciones que potencien la
capacidad efectiva de atención a
desastres naturales, para alcanzar
hasta 20 millones de pesos.

Esta dependencia determinará las
reglas de operación, en
coordinación con las Comisiones
Unidas de Gobernación y
Protección Civil del Ayuntamiento.
Una vez listas deberán presentarse
ante el pleno del Cabildo para su
aprobación.

Más fuerte Durango capital
con el Fondo de Contingencias

Eliminan ya tres mil
baches y repavimentan
seis mil metros
cuadrados 

DURANGO, DGO.

En la colonia Morga, el presidente
Toño Ochoa supervisó los trabajos de
bacheo y de repavimentación que
alcanzarán la meta de 33 mil y 125

mil metros cuadrados,
respectivamente,“para poner chula
la casa”.

Destacó que las cuadrillas trabajan
en tres turnos, de lunes a domingo y
en los días festivos para lograr en
100 días la meta

Eva Morales, comerciante del lugar,
confía en que mejorarán sus ventas
al tener mejor las calles,“los clientes
llegarán con más facilidad en su
vehículo, además se ve más limpio”. 

Hasta ahora, dijo, ya se eliminaron

casi tres mil baches en 33 colonias,
32 fraccionamientos y tres poblados.
Además, con fresado y recarpeteo se
mejoraron más de seis mil metros
cuadrados en cuatro asentamientos.

Junto al director municipal de
Obras Públicas, Javier Chávez
Cibrián, y el regidor Alfredo Varela,
Toño Ochoa resaltó que en rastreo
van más de 131 mil 477 metros
cuadrados de 11 colonias, ocho
fraccionamientos y mismo número
de poblados.

Va quedando más chula nuestra casa: alcalde

Arranca el programa
Diciendo y Haciendo al
mismo tiempo que
reparan luminarias.

DURANGO, DGO.

Familias de la colonia Ignacio
Zaragoza recibieron al presidente
Toño Ochoa con el programa
“Diciendo y Haciendo”, para
escuchar sus demandas y resolverlas
inmediatamente.

“Solucionaremos en 72 horas sus
requerimientos, porque queremos
dejar chula nuestra casa y que
ustedes, las familias, estén bien”,
expresó el presidente.

Y así ocurrió mientras se

desplegaba el encuentro, ya que
personal de la Dirección Municipal de
Servicios Públicos llegó para reparar
las luminarias que tanto
demandaron las familias del lugar.

“Nunca antes nos habían visitado y
menos para resolver nuestros
problemas”, exclamó Martha
Ramírez.        

“Se siente uno bien orgulloso de
ver que Toño responde rápido a
nuestras necesidades”, dijo la señora
Guillermina Carreón.

Como ella, decenas de vecinos
acudieron a la audiencia sobre la
calle Contingente Indígena
Zacapoaxtlas para plantearle sus
demandas al presidente; “de eso se
trata Diciendo y Haciendo, escuchar
y atender de inmediato”, añadió.

Por nuestra casa, Durango,
actuamos de inmediato: Toño Ochoa



Dijeron ser aliados del
mandatario estatal
porque cuenta con una
visión municipalista,
necesaria para sacar
adelante a Durango
ante los enormes retos
que enfrenta

DURANGO, DGO.

Con el nuevo gobierno que
encabeza Esteban Villegas Villarreal,
los municipios se unirán para
trabajar en común por la
reconstrucción de Durango, además
que cuenta con una visión
municipalista, la cual se muestra en

las diversas gestiones que realiza en
favor de la entidad, coincidieron
diversos los presidentes municipales.

El alcalde de Durango, José Antonio
Ochoa Rodríguez expresó que, los
colores no importan, lo importante
es trabajar por Durango, el
gobernador Esteban Villegas
empieza con el pie derecho, porque
trabajará en unidad y de manera
sólida, "en mí tendrá un aliado
porque vienen retos importantes,
con esa unidad, compromiso y amor
por nuestro Durango lo vamos a
sacar adelante”.

Para Nombre de Dios se prevén las
mejores expectativas, “con la llegada
de este gobierno se van a abrir todas
las puertas, traemos un dinamismo
en común de trabajar de la mano por
el bienestar del pueblo y sé que con

la llegada del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, a Durango le va ir
muy bien, porque lo conozco, sé de
su capacidad y visión para
transformar”, puntualizó la
alcaldesa, Nancy Vázquez Luna.

El presidente municipal de Lerdo,
Homero Martínez Cabrera reiteró
que con la llegada del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, se darán
nuevos brillos al Gobierno ya que
cuenta con una visión municipalista,
es un hombre que le sabe al tema
político y con cuenta con mucha
experiencia para dirigir el estado. 

Los alcaldes coincidieron que el
gobernador del estado, tiene un
camino recorrido desde su paso por
el congreso local, como alcalde, por
ello sabe cómo trabajar con valor por
el bien de los duranguenses.

Esteban Villegas cuenta con respaldo
de alcaldes para reconstruir Durango
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Anuncia un trabajo
itinerante por toda la
entidad, con recorridos
por las diferentes
regiones y con un
trabajo demandante
para su equipo de
trabajo

DURANGO, DGO.

“No seremos un gobierno de
socialitos, vienen cosas buenas para
Durango; le vamos a dedicar todo el
tiempo que sea necesario para juntos
ir marcando el camino y que esto sea
completamente distinto”, externó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, quien además dijo que
demanda ya de su equipo de trabajo,
que se cumplan con las expectativas
que tienen los duranguenses de un
gobierno de resultados.

Durante las reuniones con su
gabinete, el gobernador ha
reconocido el reto al que se
enfrentan, que no es sencillo por el

tema financiero, pero se cuenta con
la experiencia para enfrentarlos,
además que se cuenta con
duranguenses comprometidos y con
la madurez de hacer equipo y
demostrar realmente ese amor por
Durango, apuntó Villegas Villarreal.

El Gobernador anunció que tendrá
un gobierno itinerante, que recorrerá
las diferentes regiones para dar
resultados que brinden cada uno de
los funcionarios, a quienes demandó
el mismo compromiso para
mantener el intenso ritmo de
trabajo.

En este sentido, señaló que, el

funcionario que actúe de mala fe,
haga uso indebido recursos y actos
que no vayan encaminados a la
política, no se le va a solapar nada,
porque Durango ya no está para eso.
“Yo les puedo asegurar que estoy
haciendo el mejor de mis esfuerzos,
me estoy entregando de tiempo
completo, en cuerpo, alma y corazón
porque aquí está mi gente”, expresó.

El mandatario estatal, indicó que
con el trabajo que se ha realizado
desde que concluyó la pasada
jornada electoral, es aprovechar los
vínculos que ha formado a través de
su vida, con amigos; por lo que esa

relación con funcionarios del
gobierno federal, van a venir
oportunidades grandes para
Durango, “el presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador, va a tener un aliado y lo voy
a enamorar de nuestro estado”,
apuntó.

Villegas Villarreal aseguró
finalmente que con el trabajo que ya
se realiza desde antes de asumir el
gobierno estatal, se tendrán
impactos positivos a corto plazo,
porque se tendrá un gobierno cuyos
secretarios no podrán andar de
“socialitos”, sino que den resultados.

Seremos un gobierno de resultados: EVV



Está comprometido con
Durango, afirmó

DURANGO, DGO.

“Nuestro reconocimiento al dinamismo que
está imprimiendo al gobierno del estado,
Esteban Villegas Villarreal, sobre todo ese
mensaje de humildad, trabajo intenso y
compromiso a favor de los duranguenses”,
expresó el diputado Alejandro Mojica
Narváez.

En este sentido, recordó que desde el primer
día como gobernador, uno de los principales
temas que atendió es el cuidado de la salud y
la vida de los duranguenses al asistir al
Hospital General 450, para verificar las
condiciones de la infraestructura.

“Este es un mensaje muy claro de hacia
dónde va ir su programa de gobierno”, resaltó
el legislador.

Otro de los aspectos que destacó es la
presencia en Durango del director general de
la Conagua, para revisar el proyecto de Agua
Saludable, la potabilizadora para Pueblo
Nuevo y la presa Tunal II, ello ante los
problemas del líquido vital que viven la
entidad, con la finalidad que se incluyan
recursos dentro del presupuesto 2023.

EL representante popular, agregó que
durante esta primera semana el gobernador
ha estado de manera permanente en las
oficinas y dependencias del gobierno federal
de la ciudad de México, con la intención de
generar los mecanismos necesarios para

estabilizar las finanzas del estado.
Informó que en lo que corresponde al

Congreso del Estado, los diputados están
haciendo lo que corresponde, una muestra de
ello, es la aprobación de la nueva Ley de la
Administración Pública, para desaparecer
algunos organismos que no eran funcionales
y la creación de algunas otras; la ratificación

del Fiscal Anticorrupción y el presidente del
Tribunal de Menores Infractores, que fueron
propuestas del gobernador.

“Todo en una semana, ahí se ve el
dinamismo. Todos desde la parte que nos toca
debemos trabajar con mucho dinamismo,
humildad, para darle buenos resultados a los
duranguenses”, concluyó Mojica Narváez.
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DURANGO, DGO.

Recientemente el Cuerpo Académico
“Industria forestal y medio ambiente”,
integrado por investigadores de la Facultad de
Ciencias Forestales y Ambientales y del
Instituto de Silvicultura e Industria de la
Madera de la Universidad Juárez del Estado
de Durango, fue evaluado y se tiene la
confianza de lograr el grado de
“Consolidado”, gracias al trabajo colaborativo
de sus miembros.

Según el líder del CA, José Rodolfo Goche
Télles, el Cuerpo Académico se formó desde
2007, pero recientemente se sometió a la
evaluación correspondiente por parte
delPrograma para el Desarrollo Profesional
Docente, “ytenemos la certeza de alcanzar el
grado de ‘Consolidado’”, comentó.

Aseguró que se atendieron todos los
señalamientos que hicieron los evaluadores y
los seis integrantes del Cuerpo Académico
han trabajado de manera ardua para lograr
este importante paso.

“Industria forestal y medio ambiente” está
integrado por Eusebio Montiel Antuna, José
Ángel Prieto y Pedro Antonio Domínguez
Calleros por la Facultad de Ciencias Forestales
y Ambientales, en tanto que Artemio Carrillo

Parra y Jorge Armando Chávez Simental
pertenecen al Instituto de Silvicultura e
Industria de la Madera.

El líder del CA destacó que “… se ha
trabajado en la publicación de artículos de
manera colaborativa,en la formación de
recursos humanos, con la eficiencia terminal
de los alumnos; todos los estándares
marcados han sido atendidos de manera

puntual”, recalcó.
Cabe mencionar que todos los integrantes

del Cuerpo Académico cuentan con ponencias
en diversos foros nacionales e
internacionales, por lo que además de
reforzar los perfiles, hay un gran entusiasmo
y seguridad de alcanzar el grado de
“Consolidado”, pues hay un gran compromiso
puesto en ello.

El Cuerpo Académico “Industria forestal y
medio ambiente” trabaja para su consolidación

Diputado reconoce dinamismo
de Esteban como gobernador
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El delegado de Bienestar, Iván
Ramírez, dio a conocer que se está
buscando que los gabinetes federal y
estatal se reúnan en la búsqueda de
cerrar filas en torno a Durango.

"La ciudadanía no sabe dónde

empieza lo estatal, federal o
municipal, las necesidades no
entienden de sus circunscripciones,
creo que en eso hay una gran
coincidencia en que debemos cerrar
filas", argumentó.

Esta reunión se desarrollará lo más
pronto posible, es un tema de
colaboración y coordinación que es lo
que siempre se ha buscado.

Por otra parte, destacó que son las

zonas de alta y muy alta marginación
las más beneficiadas con los
programas sociales del gobierno
federal, destacan Durango por el
número de población, Pueblo Nuevo
y Mezquital.

Actualmente se tienen 450 mil
beneficiarios en todos los programas
con cinco mil millones de pesos de
derrama económica para el estado,
cerca de mil millones bimestrales al

año.
Recurso que se queda en el estado,

pues la gran mayoría de los
beneficiarios los utilizan en
papelerías, tiendas de abarrotes,
farmacias, entre otros.

"Acabamos de pasar por una crisis
de salud que se convirtió en una
crisis económica, sin esta inyección
de recursos difícilmente podríamos
estar, diciéndolo de manera

coloquial, asomando la nariz por
encima del agua para salir adelante",
argumentó.

Esperamos que posterior a esto
venga el desarrollo económico que
todos esperan, los programas han
beneficiado al estado; la CMIC aceptó
que en esta época donde no ha
habido obra pública, no se
incrementó de manera importante la
pobreza, concluyó.

Se reunirán gabinetes estatal y
federal para lograr coordinar 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Se han entablado pláticas con el
secretario de Educación, Guillermo
Adame Calderón para dar a conocer
el adeudo que el estado arrastra con

la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) desde la pasada
administración, mismo que asciende
a 304 millones de pesos, informó
Julio Gerardo Lozoya Vélez,
secretario general de la máxima casa
de estudios, quien agregó que
aunque se tiene esperanza que habrá
apoyo por parte del Ejecutivo, no hay

certeza que se pague la totalidad.
Resaltó que la UJED sigue

gestionando los recursos necesarios
para solventar las necesidades de la
institución por lo que en próximos
días directivos de la Universidad
Juárez del estado (UJED) se reunirán
con Carmen Enedina Rodríguez
Armenta, directora general de

Educación Superior Universitaria e
Intercultural (DGESUI), en busca de
dinero.

Explicó que aún no se ha
concretado la fecha de la audiencia
con el gobernador Esteban Villegas
Villarreal, el área de tesorería se ha
encargado de proporcionar la
información y seguimiento desde

cuándo se adeuda el recurso por
parte del estado.

Subrayó que la Auditoría Superior
de la Federación (ASF) avaló y dejó
claro que el recuso que se adeuda le
pertenece a la Universidad Juárez.

Finalmente, indicó que continúa el
diálogo con los sindicatos para
minimizar los gastos del
Universidad, sin afectar las
prestaciones ni salarios de los
trabajadores y optimizar los recursos
de la UJED.

Sin certeza de pago de recursos para la UJED

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Será este próximo 6 de octubre cuando tenga
lugar la elección para renovar la dirigencia de
la sección 12 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE) y se espera
que se desarrolle con tranquilidad y sin ningún
tipo de violencia, apuntó Job Bernache,
delegado especial de esta organización.

Explicó que este será un proceso inédito que
se da por primera vez en la sección 12, el voto
es universal directo y secreto y se establecerán
90 Asambleas Delegaciones Electivas (ADES),
espacios que son los equivalentes a las urnas.

Estas contarán con un padrón que ya
remitieron los secretarios de organización y se
establecerá quiénes van a votar en cada una de
ellas.

Las campañas concluirán el 5 de octubre y el
6 se realiza la elección, se tiene una membresía
de 23 mil a 24 mil trabajadores y se espera la
participación de 75 por ciento.

Para votar los trabajadores requerirán
credencial del INE o del sindicato o algo que los

acredite. Afirmó que se está siendo flexible
porque el voto es un derecho de los
trabajadores y se quiere que lo ejerzan.

Llamó a los trabajadores de la educación a
participar y que su voto sea informado.

Resalto que se registraron dos planillas: la
naranja, encabezada por el profesor Alfonso
Herrera García y la blanca, por el profesor
Sergio Cháidez.

Se apuesta a una elección tranquila, sin
violencia, se planteó a los secretarios de
Educación y Gobierno para que hagan lo propio
con las instancias se seguridad para cuidar la
jornada.

"Nosotros no le apostamos a una situación de
violencia o mucho menos, sino más bien a la
civilidad, por lo que el llamado y el exhorto a
las autoridades responsables es que se transite
en ese mismo sentido", argumentó.

El periodo estatutario para la directiva es de
cuatro años y agregó que en cada ADE se
publicarán los resultados.

Es el Comité Electoral Nacional el responsable
de ello.

Se espera paz en la elección de sección 12 del SNTE

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El regidor priista, Antonio Morales, aseguró
que aunque el panorama económico del estado
se ve complicado, con creatividad se puede
resolver.

“En el desaseo absoluto que vivió el pueblo de
Durango, están los maestros de la UJED, del
sistema DGTI, de la sección 12 y la 44,
absolutamente a todo Durango, incluso a los
órganos electorales, el gobierno estatal pasado
dejó adeudos de cantidades sumamente

considerables”, argumentó.
Son muchos los pendientes económicos que se

heredaron y el desaseo que dejó el gobierno de
José Aispuro Torres es mayor.

Aun así, el edil confió que se podrá hacer
frente y con creatividad y gestión habrán de irse
poniendo al corriente.

Lamentó que el puente del bulevar Francisco
Villa que tampoco se terminó.

“Es una vergüenza esta obra para el pueblo de
Durango. Más de cuatro años enfrascados en
ella y que no tiene ni pies ni cabeza”.

Con creatividad podrá ir resolviéndose el problema económico de Durango 



Contexto de Durango recorre las calles
también de la CDMX para informarles en el
momento que se genera la noticia, esto y más
a través de Twitter y de las cuentas de Contexto
de Durango. 

Lunes:                                                                                                                                  
CONMEMORACIÓN DEL SISMO DEL 1985 Y

2017
Este lunes se conmemoro el 37 aniversario

del sismo de 1985 y 5 años del sismo de 2017
por lo que la CDMX implemento un simulacro
para que los capitalinos estén preparados ante
un posible sismo ya que es una zona de mucha
presencia de movimientos telúricos, las
personas siguieron los protocolos de actuación
ante un temblor ya que esa era la causa del
SIMULACRO que se llevó a cabo a las 12.19 PM.
Minutos más tarde, a las 13:05 un sismo

comenzó a sacudir a la Ciudad de México,
increíblemente un sismo el mismo día 19 de
septiembre, este sismo dejo afectaciones en
tres inmuebles de la zona centro, NO hubo
pérdidas humanas. 

MUERE MOTOCICLISTA                                                                                                                         
Cae motociclista desde el Distribuidor

Heberto Castillo, lamentablemente murió.
Ocurrió en Eje 3 Ote y Av. Zaragoza, su
acompañante una mujer quedo herida de
gravedad y fue trasladada al hospital. 

Martes:   
DESALOJAN LA UNIDAD DE MEDICINA

FAMILIAR ORIENTE                                                                                     
Las cosas no están como para andar poniendo

videos en donde suena la alerta sísmica, hay
una psicosis colectiva ante lo ocurrido con el
sismo anterior, bueno, alguien puso un video

dentro de la unidad de medicina familiar con
el sonido de la alerta sísmica, lo que provoco
un desalojo de personal médico,
administrativo, de intendencia y por supuesto
de los derechohabientes, al darse cuenta de la
confusión  y de la idea de ver videos de algún
chistosito la calma regreso al lugar y
continuaron con sus labores cotidianas. 

Miércoles:                                                                                                               
El trolebús de la CDMX está reclutando

trabajadores al volante para su nueva ruta
elevada en la alcaldía Iztapalapa, resulta que
mientras un conductor era adiestrado en el
patio de maniobras de trolebús, este pierde el
control derrumbando la barda perimetral del
patio de maniobras y cruzando la avenida
choca contra una casa en donde detiene su
marcha, el conductor y el instructor resultan
seriamente heridos y son trasladados al
hospital, ocurrió en Tetepilco Iztapalapa. 

Jueves:                                                                                                                  
SISMO EN MÉXICO                                                                                                         

A la 1:15am mientras la gran mayoría de
capitalinos dormíamos, los altavoces de la

CDMX anunciaban que llegaría un temblor, la
gente despertó con el temor, el miedo se
apodera de que va a pasar, y comenzó un
temblor oscilatorio, un sismo interminable,
parecía que no iba a dejar de moverse la tierra,
lamentablemente dos personas perdieron la
vida, una mujer en la Col. Doctores que al bajar
las escaleras tropezó, cayo y se pegó en la
cabeza lo que le provocó la muerte. La segunda
persona murió por un infarto en la Alcaldía
Iztapalapa. No se reportaron daños
estructurales en la CDMX. 

Viernes:
ESTUDIANTES ENCAPUCHADOS DE

AYOTZINAPA                                
Estudiantes normalistas de Ayotzinapa

realizan pintas en las instalaciones de la
SEDENA, elementos de la SSC_CDMX se
mantuvieron a la expectativa, por estos hechos
no hubo personas detenidas.                                    

LAS IMÁGENES DE LOS ACONTECIMIENTOS DEL DÍA A
DÍA A TRAVÉS DE LA CUENTA DE TWITTER:
@CONTEXTODGO Y @ANGELITO190273
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CONTEXTO DESDE LA CDMX
Reportero:  Miguel Ángel López López Twitter @angelito190273

DURANGO, DGO. 

Massimo Gatta, profesor e
investigador adscrito a la Escuela
Superior de Música de la Universidad
Juárez del Estado de Durango, realizó
dos estancias académicas, una en la
Facultad de Música de la Universidad
Veracruzana y otra en la Facultad de
Música de la Universidad Nacional
Autónoma de México, en donde

brindó conferencias y clases
magistrales.

Del 5 al 13 de septiembre Massimo
Gatta, integrante del Cuerpo
Académico “Historia de las
identidades del norte de México”,
visitó las dos instituciones. En la
Facultad de Música de la Universidad
Veracruzana fue donde compartió
una semana de clases magistrales
para alumnos de licenciatura en

guitarra, en tanto que en la UNAM
brindó clases individuales para
alumnos de la academia de guitarra.

El docente juarista fue recibido en
la Facultad de Música de la UV, con
sede en Xalapa, por el Cuerpo
Académico “Interpretación e
Investigación de la Música” para
impartir las clases magistrales de
guitarra y dictar una conferencia
sobre “El concepto de sonoridad y su

aplicación en la historia de la
música”, dedicada a los alumnos y
profesores del doctorado en Música
de la institución. 

A decir del académico, “… la
estancia en Xalapa me permitió
integrarme como solista con el
Ensamble de Música Antigua de
Xalapa, con el cual participé en el
Festival Internacional de Música
Antigua ‘La Festa Antiqua’ y en un

concierto en el elegante foro del
Museo de la Música Veracruzana”. 

Posteriormente, en la Ciudad de
México el Dr. Gatta fue recibido por
la coordinación académica de la
Facultad de Música de la UNAM para
ofrecer una conferencia sobre “La
guitarra y la vihuela en la historia de
Durango entre los siglos XVII y XIX”,
además de las clases individuales
mencionadas.

Profesor de ESM realizó estancias académicas
en dos importantes universidades
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* C.P. Francisco Eduardo Gurrola
Soto, Subdirector de Servicios
Generales de la Dirección de
Servicios Administrativos.

* L.T.S. María del Carmen Arrieta
Briseño, Subdirectora General
Operativa.

* C.P. Olimpia García Alvarado,
Subdirectora de Recursos
Humanos de la Dirección de
Servicios Administrativos.

* L.C.yT.C. Ana Sarahi Maldonado
Sosa, Enlace de Comunicación
Social.

* Ing. Jorge Cruz Jauregui Álvarez,
Director de Atención al Desarrollo

de la Comunidad.

* Dr. Juan Carlos Montoya Garay,
Director de Rehabilitación.

* Lic. José Antonio García Vela,
Coordinador Jurídico
Administrativo.

* Lic. Omar José Jiménez Herrera,
Procurador de protección de niñas,
niños y adolescentes.

* L.P. Erika Elizabeth Maldonado
Sosa, Subdirectora de Planeación
y Modernización.

* L.T.S. Laura Imelda Espinoza
Vera, Coordinadora de programas
asistenciales.

Bajo la encomienda de trabajar por las
familias de #Durango, el Director de
#SEDIFDgo, Dr. Eduardo Díaz Juárez,
tomó protesta al equipo de trabajo de las
siguientes áreas: 



Por Pascual Alvarado Maldonado
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Ante un abarrotado Centro de
Convenciones del Hotel Posada del
Río, el diputado federal Omar
Enrique Castañeda González,
representante del Distrito 2 de
Durango, con cabecera en el
municipio de Gómez Palacio, rindió
su primer informe de trabajo
legislativo a favor de la ciudadanía,
destacando 36 iniciativas de ley,
gestionando además diferentes
programas sociales, con los que se
beneficiaron más de 4 mil familias.

Acompañando a Omar Castañeda,
se contó con invitados especiales
que avalaron el trabajo del diputado
y lo motivaron a seguir por ese
camino de ayudar y ver por los más
necesitados, destacando la
presencia del Senador José Ramón
Enríquez, la diputada federal por
Jalisco, María Elena Limón, el
diputado federal por Coahuila,
Shamir Fernández, el síndico
municipal Jaime Alonso Aguilera, en
representación de la alcaldesa de
Gómez Palacio, Leticia Herrera, entre
otros.

Previo al informe se rindieron
honores a la bandera, con la
participación de la escolta y banda
de guerra del Instituto Tecnológico
Superior de Lerdo.

Fue precisamente el Senador José
Ramón Enríquez, quien se encargó
de dar un mensaje de bienvenida a

los presentes, destacando el gran
trabajo de Omar Castañeda a favor
de los duranguenses: "Quiero
felicitarte por toda tu trayectoria,
por todo tu trabajo como líder
social, son 49 propuestas a favor de
la sociedad, hoy enfrentamos tres
problemas fundamentales, uno es la
violencia, otro es el medio ambiente
y el cambio climático, y el tercero es
la desigualdad y la pobreza, por eso
es importante esa labor que estás
haciendo y la rendición de cuentas",
fue parte del mensaje que dio.

Posteriormente vino el mensaje de
Omar Castañeda, apoyado y
acompañado del también diputado
René Galindo, quien se encargó de
dar a conocer de viva voz gran parte
de lo realizado por su compañero en
el Congreso de la Unión.

"En el movimiento progresista nos
define la autocrítica y la justicia,
como el medio para lograr una
sociedad mejor y una vida más
sostenible, la institucionalidad es un
concepto del viejo régimen, que en
ocasiones era aceptar injusticias por
el solo hecho de ser promovidas por

la cúpula burocrática y de poder".
"Lo que nos ha traído hasta aquí y

por lo que seguimos aquí, es por
hacer lo correcto, más allá de lo
conveniente, llevamos en la mente
y en el corazón la valentía, no solo
de los héroes de nuestra historia,
que dieron la vida para construir un
país mejor, sino también de todas
las personas que día a día trabajan
para dar una vida mejor a sus hijos",
fue parte del discurso de Omar
Castañeda, mostrándose agradecido
con los miles de gomezpalatinos
que siguen creyendo en él como su
representante en la Cámara de
Diputados y que afortunadamente
ha respondido con hechos a todos
ellos.

Algunos de los números que
avalan el trabajo del diputado Omar
Castañeda, son las 49 propuestas
presentadas en el primer año como
legislador, de las cuales 36 son
iniciativas, 9 adheridas, una de
grupo y tres puntos de acuerdo,
integrando el lagunero la Comisión
de Economía, Comercio y
Competitividad, como secretario; la
de Zonas Metropolitanas, como
secretario A; y la de Presupuesto y
Cuenta Pública.

Al concluir el informe, Omar
Castañeda fue aplaudido y
ovacionado por los presentes por la
gran labor realizada, exhortándolo
la gente a seguir por ese camino a
favor de los que menos tienen.

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Los transportistas de Gómez
Palacio buscarán el próximo año un
alza a las tarifas, una vez que los
incrementos en gasolina, aceites,
diésel y refacciones representan
globalmente un 40 por ciento de
aumento.

Raúl Martínez Caldera, dirigente
del Sindicato de Rutas Urbanas y
Suburbanas CTM de este municipio,
dijo que el incremento al pasaje, que
es actualmente de 11 pesos, lo
autoriza el Consejo Consultivo de
Transporte, quien es el que convoca
a las reuniones para analizar los
índices de la inflación y las
afectaciones que traigan consigo a
los concesionarios.

“La escalada de precios nos sigue
afectando y por ello esperamos que
haya voluntad y flexibilidad de parte
del director del transporte en el
estado de Durango, porque en
algunas ocasiones nuestro trabajo
arroja pérdidas, principalmente los
viernes por la tarde y los sábados en
que baja el pasaje”, expuso.

"Pero nos habremos de adaptar a
las Reglas del Consejo Consultivo,
quien es el que determina los
aumentos en base a estudios; no
obstante tenemos confianza de que

nos autoricen sino los 13 pesos como
se cobra en Torreón, al menos quedar
en 12 pesos".

Comentó que de ninguna manera
es capricho sino una necesidad tal
como sucede con cada automovilista
que debe poner gasolina a su coche
la cual también es una herramienta
de trabajo.

“El índice inflacionario nos ha
rebasado y creo que el año que entra
habremos de retomar la propuesta de
aumento a la tarifa, aunque también
hemos acordado sentarnos a platicar
con el nuevo secretario de gobierno”,
Héctor Vela Valenzuela para platicar
al respecto, subrayó.
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*El rector Rubén Solís
entrega uniformes y
material deportivo a
los equipos
representativos de la
UJED
*Omar Castañeda
rindió su primer
informe
*Lola La Pinta
*Una pobre mujer
acude al reclusorio

*La Preguntilla
El rector de la Universidad Juárez, Rubén Solís

Ríos, realizó un recorrido por las instalaciones
deportivas de la máxima casa de estudios para
entregar uniformes y material de
entrenamiento a los equipos representativos
de la institución.

Allí manifestó que “… el deporte
universitario es una de las actividades
importantes en la Universidad Juárez, por la
representación que nuestros jóvenes
deportistas le dan a la institución, y en este
sentido queremos destacar la importancia del
quehacer universitario para la formación de
atletas”.

“Por ello realizamos este esfuerzo de entregar
el equipo que requieren para su entrenamiento
y así estar cerca de ustedes. Estamos al
pendiente de sus requerimientos y hacemos un
esfuerzo para apoyarlos constantemente”, dijo
el rector.

XXXXX
Ante un abarrotado Centro de Convenciones

del Hotel Posada del Río, el diputado federal
Omar Enrique Castañeda González,
representante del Distrito 2 de Durango, con
cabecera en el municipio de Gómez Palacio,
rindió su primer informe de trabajo legislativo
a favor de la ciudadanía, destacando 36
iniciativas de ley, gestionando además
diferentes programas sociales, con los que se
beneficiaron más de 4 mil familias.

Acompañando a Omar Castañeda, se contó
con invitados especiales que avalaron el
trabajo del diputado y lo motivaron a seguir
por ese camino de ayudar y ver por los más
necesitados, destacando la presencia del
Senador José Ramón Enríquez, la diputada
federal por Jalisco, María Elena Limón, el
diputado federal por Coahuila, Shamir
Fernández, entre otros.

Fue precisamente el Senador José Ramón
Enríquez, quien se encargó de dar un mensaje
de bienvenida a los presentes, destacando el
gran trabajo de Omar Castañeda a favor de los
duranguenses: "Quiero felicitarte por toda tu
trayectoria, por todo tu trabajo como líder
social, son 49 propuestas a favor de la
sociedad, hoy enfrentamos tres problemas
fundamentales, uno es la violencia, otro es el
medio ambiente y el cambio climático, y el
tercero es la desigualdad y la pobreza, por eso
es importante esa labor que estás haciendo y
la rendición de cuentas", fue parte del mensaje
que dio.

Algunos de los números que avalan el trabajo
del diputado Omar Castañeda, son las 49
propuestas presentadas en el primer año como

legislador, de las cuales 36 son iniciativas, 9
adheridas, una de grupo y tres puntos de
acuerdo, integrando el lagunero la Comisión de
Economía, Comercio y Competitividad, como
secretario; la de Zonas Metropolitanas, como
secretario A; y la de Presupuesto y Cuenta
Pública.

XXXXX
La presidenta de la Comisión de Ganadería, la

diputada por el PRI, María del Refugio
Camarena Jáuregui, y productores de leche de
Jalisco, Hidalgo y la Comarca Lagunera,
llevaron una vaca a la Cámara de Diputados,
para exigir más presupuesto para el sector
lechero y que la leche se considere alimento.

La legisladora conocida como “Cuquis
Camarena” acudió a la cámara baja vestida con
sombrero y botas vaqueras para exponer su
iniciativa para reformar el artículo 215 de la
Ley General de Salud, con la finalidad de que a
la leche se le dé el reconocimiento de alimento,
y no bebida.

Al finalizar su conferencia de prensa, la
priista por Tonalá Jalisco, ordeñó a una vaca, la
cual fue amarrada en las rejas frente al
frontispicio de la Cámara de Diputados. La vaca
proveniente de Hidalgo, llamada “Lola la Pinta”
fue ordeñada por la legisladora, quien
presumió tener conocimientos ganaderos.
“¿De dónde creen que vengo?”, bromeó.

Mientras era ordeñada, la vaca lanzó un
coletazo hacia el rostro de la diputada,
movimiento que casi le tira el sombrero. La
vaca recibió otros nombres en la presentación
como “La PRI Vaca” y “Vaca Legisladora”.

La diputada federal enfatizó la urgencia de
apoyar a los productores de leche. Explicó que
de acuerdo con Liconsa en 2020 había 13 mil
productores y actualmente bajó la cifra a 4 mil
productores de leche.

Lamentó que el gobierno federal compró 20
mil toneladas de leche en polvo a los Estados
Unidos y para finales de este año 2022,
comprará un total de 50 mil toneladas en lugar
de privilegiar la compra al sector mexicano.

"Algo que ha pegado severamente al
pequeño productor de leche es la dependencia
en las importaciones de este alimento, donde
el gobierno federal hace unos meses compró
20 mil toneladas de leche en polvo a los
Estados Unidos y para finales de este año 2022,
comprará un total de 50 mil toneladas,
prefiriendo pagar 13 pesos por litro a la leche
importada, en lugar de pagárselos a los
productores nacionales”, lamentó.

Del sector lechero acompañaron a la
diputada priista miembros de la Comisión
Ejecutiva Bovinos-Leche, con FEMELECHE,
CANILEC, Consejo Nacional Agropecuario y
productores de las cuencas lecheras de Jalisco,
Hidalgo y la Comarca Lagunera.

Xxxxx
Una pobre mujer acude al reclusorio donde

está su marido. Cuando por fin se ven los dos,
el hombre le pregunta cosas como: « ¿Cómo
están mis hijos? ¿Cómo estás? ¿Me extrañan?
Entonces la mujer le confiesa: Lo que pasa es
que 50 años son muchos y fui con el Director
de la cárcel a ver si podía quitarte años a tu
condena. -¿Y qué pasó?-pues que luego, luego,
empezó a hacerme proposiciones indecorosas,
que por cada vez que me acostara con él te
quitaba de 3 a 5 años.- ¿Y qué hiciste tú?- Pues,
que ya te puedes ir.

Xxxxx
La Preguntilla: Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “El que mucho
madruga encuentra todo cerrado”

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Omar Castañeda rindió su primer informe como diputado federalVan por aumento en el
pasaje en Gómez Palacio



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En las últimas horas elementos de
la Fiscalía General del Estrado

Durango (FGED), detuvo a dos
presuntos narcomenudistas en
diferentes puntos de la entidad.

La primera detención se realizó en
la calle paseo San José, en el
fraccionamiento San Vicente, de

Gómez Palacio, lugar en donde se
detuvo a Jorge Alan de 30 años,
quien tras el señalamiento anónimo
de que vendía droga, se le
aseguraron nueve dosis de cristal.

Por otra parte, en la calle Central,

de la colonia Rinconada Villa de
Guadalupe, en Lerdo, se detuvo a
Fidel de 45 años, quien traía 12
bolsitas con la misma droga.

Los dos presuntos narcomenudistas
fueron puestos a disposición del
Centro de Operaciones Estratégicas
(COE), de la Vicefiscalía Región
Laguna, para que se proceda
conforme a derecho.

Capturan a dos puchadores 

Investigan
caso de bebé
presuntamente
maltratado 
*Se cayó de una
mecedora 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO DGO.

Una mujer de 26 años de
nombre Dulce, originaria del
municipio de San Dimas, trasladó
a su bebé de cinco meses de edad,
de nombre Alejandro, a un
hospital particular de esta ciudad
capital con un golpe en la cabeza.

La mamá les comentó a las
enfermeras que su hijo se cayó de
una mecedora cuando se
encontraban con un familiar en el
municipio antes mencionado, por
lo que decidieron trasladarlo a la
ciudad de Durango, para una
valoración médica.

Es de mencionar que, los
galenos le detectaron varios
golpes en la cabeza, por lo que
dieron aviso a las autoridades de
la Fiscalía General del Estado de
Durango, para que se investigue
el caso y se determine si el bebé
sufre del síndrome del niño
maltratado.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La noche de este viernes 23 de
septiembre, se registró un choque en
la carretera de Durango a Zacatecas,
que dejó como saldo 11 personas
heridas.

El accidente se suscitó a la altura
del entronque a la carretera que va
al poblado Villa Montemorelos,
perteneciente al municipio de
Durango.

Según los datos de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), el accidente se suscitó a las
23:00 horas, cuando se impactaron
frente un automóvil marca
Volkswagen, tipo Passat, que
circulaba con dirección a Zacatecas y
una camioneta marca Toyota,
cerrada, que transitaba en sentido
contrario.

En la primera unidad viajaban dos
personas; una mujer que sufrió
heridas cortantes en la cabeza y
golpes contusos en diferentes partes
del cuerpo y la otra es un varón que

sufrió heridas cortantes en diferentes
partes del cuerpo.

En la otra camioneta viajaban
nueve varones, que viajaban de
Fresnillo, Zacatecas, a Durango, uno
de ellos de nombre Carlos de 35 años,
quien resultó policontundido, con
heridas cortantes y golpes contusos;
Héctor de 43 años, sufrió una herida
cortante en región frontal; Francisco
Javier de 28 años, quedó
policontundido y con heridas
cortantes en diferentes partes del
cuerpo; Rafael de 35 años, con
luxación de hombro y herida en
parrilla costal; Manuel de 25, con
dolor en cervicales y lumbalgia.

A otros cuatro los trasladó la Cruz
Roja a la clínica 1 del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS),
desconociéndose por el momento su
actual estado de salud.

De este evento tomó conocimiento
elementos de la Guardia Nacional
División Caminos,  quienes
realizaron el peritaje
correspondiente para deslindar
responsabilidades.
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Choque frontal deja 11 heridos 

*Aún permanece en la
morgue sin identificar 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Las autoridades de la Vicefiscalía
Región Laguna del Estado de
Durango determinaron que el cuerpo
de una mujer que fue localizado el
pasado domingo 11 de septiembre
en el río Nazas, según la necropsia de
ley practicada en el Servicio Médico
Forense (Semefo), murió de un
infarto. 

El reporte del médico forense
determinó que no hay indicio alguno
de violencia.

Tal y como se informó en su
momento, en la edición de Contexto
Durango, la hoy finada fue
encontrada por unos niños que
jugaban al margen del río, cuando

observaron cómo el cadáver era
arrastrado por el agua y alertaron a
sus padres, quienes llamaron al 911.

Al lugar acudieron los cuerpos de
rescate y personal de la Vicefiscalía
Región Laguna, quienes rescataron el

cuerpo de la mujer que estaba en
estado de descomposición, por lo
que probablemente estuvo varios
días flotando en el cauce.

La mujer continúa en la morgue sin
ser identificada.

La media filiación de la víctima:
mujer de entre 25 y 30 años, cabello
corto y complexión robusta, al
momento en que fue encontrada
muerta vestía playera verde y ropa
interior color guinda.

Mujer encontrada en el Nazas murió de un infarto 



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO DGO.

La tarde de este pasado viernes en
el bulevar Felipe Pescador, el
conductor de una camioneta marca
Ford, tipo Explorer, color rojo, de
nombre Ricardo, perdió el control de
la unidad a la altura del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD)
impactándose contra una palmera,
para luego seguir su trayectoria y
chocar contra una camioneta marca
Ford, tipo Escape, color gris,
tripulada por Pedro Zúñiga y en su
afán Ricardo de darse a la fuga
terminó en el barandal del ITD.

Se informó que el presunto
responsable de este accidente
andaba en sus cinco sentidos.

A pesar de lo aparatoso del

accidente no resultaron personas
lesionadas, solo daños materiales de
consideración, los cuales tendrá que

responder Ricardo, quien quedó
detenido para que se proceda
conforme a derecho.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La tarde de este sábado se registró
el incendio de una camioneta Ford
Ranger modelo 93, en la calle
Zacatecas entre Aguascalientes y
Guanajuato, del poblado Villa
Montemorelos, que dejó como saldo
solo daños materiales de
consideración.

Al lugar acudió el personal de la
Dirección Municipal de Protección
Civil (DMPC), quienes encontraron la
unidad en llamas, la cual fue
consumida en su totalidad por el
fuego, siendo pérdida total.

El vehículo se encontraba al
exterior de la escuela primaria
ubicada en el poblado antes
mencionado.

Según la versión del dueño,
informó a las autoridades de DMPC,
que el fuego inicio debido a una falla

mecánica, luego intentó sofocarlo,
pero en cuestión de minutos las
llamas consumieron la unidad.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Al Hospital Materno Infantil (HMI),
ingresó un niño de cinco años, quien
fue trasladado del municipio de
Mezquital, luego de ser atropellado
por una camioneta.

Se informó que, los hechos ocurren
en una comunidad del municipio
antes mencionado, cuando el
conductor de una camioneta de
nombre Abelardo, atropelló al
infante, quien debido a las heridas
que sufrió sus familiares lo

trasladaron al nosocomio antes
mencionado, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

El presunto responsable de este
accidente quedó a disposición de la
autoridad por la responsabilidad que
le resulte.

Grave niño al ser impactado
por una camioneta 

Agencias 
El Instituto Nacional de Migración

(INM) informó que dio de baja a tres
servidores públicos por
detenciones violentas de migrantes
registradas el pasado mes de
marzo.

En un breve comunicado de
prensa, el INM señaló que terminó
la relación laboral con estos tres
agentes adscritos a la Oficina de
Representación de Chiapas.

“Lo anterior, luego que se vieran

involucrados en actos fuera de la
ley, ocurridos en el mes de marzo
del presente año al someter a una
persona migrante con
procedimientos y herramientas no
contempladas en los protocolos de
esta institución”, explicó.

El INM  agregó que no permite ni
tolera actos de los servidores
públicos que violenten los derechos
humanos de cualquier persona que
transite por México,
independientemente de su
situación migratoria.

Causan baja tres agentes
violentos de migración en
Chiapas

Se incendia camioneta frente a escuela

Agencias
NUEVO LEÓN. 

Presuntos miembros del crimen
organizado dejaron una camioneta
abandonada con restos de cuerpos
humanos en su interior, en Escobedo,
Nuevo León.

Los hechos movilizaron a las
autoridades municipales y del
estado, durante la madrugada de
este sábado.

Se registraron en el cruce de Raúl
Salinas y Libramiento Noreste a la
altura de la colonia Cucharas, en el
referido ayuntamiento.

Se estableció la presencia de una
camioneta con placas de circulación
SJP 7278 la cual tenía las dos puertas
y la cajuela abierta con las luces
encendidas.

En la parte trasera de la unidad se
visualizaron los restos humanos los

cuales estaban en el interior de unas
bolsas.

Al lugar se trasladaron elementos
periciales y ministeriales que se
encargaron de las indagatorias
correspondientes.

Hasta el momento, se desconocen
mayores detalles del hallazgo; sin
embargo, se cree que los restos
podrían corresponder a más de una
persona.

Hallan restos humanos en una camioneta abandonada en NL

Conductor choca contra barandal del ITD 



CIUDAD DE MÉXICO.

A pocos días de que inicie la
discusión del Presupuesto 2023, la
legisladora federal, resaltó la
gravedad de que los derechos de
niñas, niños y adolescentes
mexicanos se encuentren
invisibilizados.

En frente hay un presupuesto que
se enfoca en proyectos faraónicos
que existen más en su imaginación
que en la realidad, pues han
demostrado su poca viabilidad.

La diputada federal Laura Barrera
Fortoul afirmó que es necesario
invertir en las niñas, niños y
adolescentes.

Destacó que se observan recortes
importantes que colocan a la niñez y
adolescencia en un gravísimo nivel
de vulnerabilidad, por ejemplo, en
materia de salud, el Programa de
Vacunación pasará de 30 mil 314
millones 344 mil 022 pesos a 14 mil
021 millones 841 mil 653 pesos.

La legisladora agregó que se
presenta una disminución de 55 por
ciento en términos reales, esto en un
contexto preocupante en el que dos
de cada tres niñas y niños no
cuentan con esquema completo de
vacunación, lo que ha encendido las
alertas por rebrotes de enfermedades
que se consideraban erradicadas y
podrían costar la vida de las y los
menores.

Aunado a esto, se anticipa

disminución de recursos a Institutos
Nacionales de Salud, entre ellos el
Centro Nacional para la Salud de la
Infancia y la Adolescencia, con 14 mil
millones de pesos menos.

Enfatizó que tan solo el 0.25 por
ciento del gasto público se destinará
a la atención para primera infancia,
situación que es de la mayor
incongruencia al tratarse de la etapa
definitoria en el desarrollo de los
seres humanos en la que se
construye más del 80% del cerebro.

“Somos lo que somos hoy en día,
por lo que vivimos de los 0 a los 5

años”, invertir en esta etapa es
fundamental si queremos mejores
seres humanos en el futuro, destacó.

Ante esta situación, externó que las
y los Diputados Federales del PRI,
continuarán realizando un análisis
minucioso del paquete económico
2023, para presentar propuestas que
contribuyan a garantizar los
derechos fundamentales de la
infancia y adolescencia mexicana.

Asimismo mencionó que el Grupo
Parlamentario del PRI seguirá
alzando la voz ante la grave
indiferencia en la que se encuentran

las y los niños y adolescentes, en
materia de salud, educación y
desarrollo integral, misma que se ha
puesto de manifiesto con la
desaparición de programas
fundamentales como las Estancias
Infantiles, las Escuelas de Tiempo
Completo, implantes cocleares,
disminución de recursos a hospitales
de Nutrición, Cancerología,
Cardiología y Enfermedades
Respiratorias, así como el criminal
desabasto de medicamentos para la
atención del Cáncer Infantil.

“Es prioritario que se realice una

mayor y mejor inversión en la niñez
y la adolescencia de nuestro país,
está demostrado que las inversiones
de calidad en esta etapa de la vida,
tienen exitosos efectos en el
desarrollo de la sociedad”, asentó la
priistas.

Como dicen los expertos, “invertir
recursos en niñas, niños y
adolescentes es: legalmente
obligatorio, socialmente necesario,
económicamente redituable,
éticamente correcto, afectivamente
transformador y humanamente
indispensables”.
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CIUDAD DE MÉXICO.

Los diputados federales Eduardo
Murat Hinojosa y Melissa Vargas,
acompañados por el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, Rubén
Moreira, señalaron la urgencia de
encabezar una agenda ambiental
que responda a las problemáticas
que atraviesa nuestro país por el
cambio climático y ante la guerra
silenciosa por recursos naturales que
han venido escaseando.

Al inaugurar la mesa de análisis
“Hacia la construcción de una
agenda ambiental prioritaria en
México”, el integrante de la Comisión
de Medio Ambiente y organizador
del evento, Eduardo Murat Hinojosa,
indicó que la realización de estos
foros, implican un ejercicio de
análisis para proponer iniciativas
que se conviertan en leyes y políticas

públicas que beneficien al país, den
protección a la biodiversidad, la
naturaleza y respondan al llamado
urgente en cuestión
medioambiental.

Subrayó que esta agenda debe
contribuir a implementar acciones
que mitiguen los problemas y que las
leyes no se queden sólo en buenos
deseos, ya que fallar resulta en la
descomposición de los ciclos
ambientales y los ecosistemas, de lo
que depende nuestra subsistencia.

A su vez, la legisladora priista
Melissa Vargas aseveró que la guerra
mundial que sigue es la de los
recursos naturales que se han
agotado, de la cual dijo México no
está lejano.

Por ello, recalcó la importancia de
abordar conflictos como la
contaminación ambiental, carencia

de agua y pérdida de biodiversidad,
para construir una agenda nacional
de medio ambiente, con el
compromiso de que el PRI la
encabece.

En su oportunidad, el coordinador
de la brancada tricolor en la Cámara
de Diputados, Rubén Moreira,
destacó la importancia de poner los
problemas y alternativas en la mesa,
sobre todo porque la gente las
desconoce. Criticó que, en el espectro
legislativo, falte un verdadero
partido ambientalista, ante la

urgencia por una agenda ambiental,
que los legisladores priistas quieren
encabezar, dando soluciones
inteligentes hacia el futuro.

El líder congresista resaltó que la
dirigencia nacional del PRI, ha dado
instrucciones de abrir Secretarías de
Ecología en todos los estados,
haciendo evidente el compromiso y
ocupación que se tiene en la materia.

En la mesa de diálogo, participaron
representantes de las organizaciones
ambientales, WWF, WRI México, la
Fundación Cristina Cortinas y

especialistas de la Universidad
Autónoma de Querétaro y de
Wildlands Network´s, quienes
coincidieron en la necesidad de
poner freno a las problemáticas que
aquejan al territorio nacional y así,
construir un futuro sostenible para
México.

En el evento también estuvieron
presentes los diputados federales
Carolina Viggiano, Roberto Carlos
García, Jaqueline Hinojosa, Sofía
Carvajal, Ivonne Nélida Díaz y
Enrique de la Parra.

Urgen diputados federales
del PRI a construir
agenda ambiental

No hay mejor inversión que la que se realiza
en la niñez y adolescencia: Laura Barrera
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Putin "envía a
ciudadanos a
la muerte",
dice Zelenski
a los rusos

Agencias 
UCRANIA.

Volodimir Zelenski se dirigió
directamente a los rusos en su
lengua este sábado por la noche
para decirles que su presidente,
de forma consciente, "envía a los
ciudadanos a la muerte".

Zelenski instó a las fuerzas de
Moscú a rendirse, asegurando
que los combatientes serían
tratados "de forma civilizada" y
que "nadie sabrá las
circunstancias de la rendición".

Su mensaje, en ruso, llegaba
solo horas después de que Rusia
endureciera las penas por
rendición voluntaria y por
deserción en sus filas tras ordenar
esta semana la movilización
parcial de su población.

“Es mejor rechazar una carta de
reclutamiento que morir como un
criminal de guerra en un país
extranjero", dijo Zelenski. "Es
mejor huir de una movilización
criminal, que quedar lisiado y
luego ser juzgado responsable
por participar en una guerra de
agresión", agregó. 

“Es mejor rendirse al ejército
ucraniano", insistió, "que morir
en los ataques de nuestras armas,
ataques justos de Ucrania
defendiéndose en esta guerra". 

Ucrania está logrando recuperar
cada vez más territorio gracias a
una contraofensiva lanzada en
septiembre. 

El sábado, Rusia sustituyó al
general general Dmitri Bulgakov,
máximo responsable de logística
en la invasión.

Agencias 
COREA DEL NORTE. 

Corea del Norte disparó un misil
balístico no identificado cerca del
mar de Japón, según los reportes de
la televisión nipona.

De acuerdo con medios locales, el
misil fue lanzado desde Corea del
Norte y cayó repentinamente en el
mar.

“Corea del Norte disparó un misil
balístico no identificado", dijo el
estado mayor conjunto de Seúl sin
aportar más detalles.

Kim Jong-Un, líder de Corea del
Norte, mantienen un programa de

pruebas de misiles de largo alcance
y algunos de ellos son nucleares.

El primer ministro japonés, Fumio
Kishida, instruyó a los ministerios y
agencias a recopilar y analizar
información y hacerla disponible
para todo el público.

Apenas este 23 de septiembre
Estados Unidos envió un
portaaviones nuclear a Corea del Sur,
esto en respuesta a las frecuentes
pruebas balísticas realizadas desde
Corea del Norte.

Por el momento se sabe que
ninguna persona resultó herida o
muerta por el lanzamiento de este
misil.

Corea del Norte dispara misil
cerca del mar de Japón

Agencias 
Los efectos de una guerra nuclear

serían instantáneamente
catastróficos para aquellos que están
dentro del camino inmediato de las
armas, pero un nuevo estudio
advirtió que un conflicto de este tipo
mataría de hambre a por lo menos 5
mil millones de personas adicionales
alrededor del mundo. 

Las nubes de escombros
provocadas por la detonación de
armas nucleares bloquearían la luz
solar, alterando los sistemas

climáticos y limitarían la producción
de alimentos, estimó el estudio,
publicado en agosto en la revista
Nature. 

“Sería una catástrofe global para la
seguridad alimentaria", según los
autores. 

Los expertos analizaron varios
escenarios posibles en virtud de la
magnitud de una guerra nuclear. 

En un conflicto relativamente
pequeño habría 27 millones de
muertos de manera directa, mientras
que otros 255 millones de personas
perecerían por hambre en los dos

años posteriores, con el comercio
internacional paralizado y un
descenso global de la temperatura. 

En el peor escenario habría 360
millones de muertes directas y más
de 5 mil millones por inanición,
conforme al estudio. 

La producción global de cultivos se
desplomaría en un 90% solo tres o
cuatro años después de un conlicto a
gran escala. 

Hay excepciones 
Pero no todas las naciones del

mundo correrían la misma suerte
bajo los escenarios estudiados.  

En la situación de guerra nuclear
más pequeña estudiada, los
investigadores encontraron que el
Medio Oriente, partes de América
Central y partes de Asia verían cierta
privación de alimentos hasta morir
de hambre, mientras que la mayor
parte del resto del mundo
continuaría teniendo una ingesta
normal de alimentos.  

En la situación más extrema, todos
los países, excepto Australia,
Argentina, Uruguay, Omán, Brasil,
Paraguay y algunos otros, morirían
de hambre. 

Guerra nuclear mataría solo de hambre
a 5 mil millones de personas: estudio
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No era broma aquello de que “no me vengan
con el cuento de que la ley es la ley”. Una y otra
vez el presidente López Obrador ha
demostrado que no comulga con el Estado de
derecho. Cada que se le atraviesan cuestiones
legales en sus planes, las hace a un lado. 

Es el caso de la permanencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pública hasta
el 2028, no pudo doblar al Bloque de
Contención en el Senado. No le alcanzaron los
votos para reformar el famoso 5º transitorio de
la Constitución, que ordena el regreso de los
militares a sus cuarteles y bases en el 2024. El
dictamen fue devuelto a comisiones para evitar
que fuera desechado. La maniobra de utilizar el
PRI para lograr sus propósitos –lo que quedó
claro con el mañanero lapsus de que volverá a
mandar la iniciativa– se topó con pared en el
Senado. Alito pactó; Osorio Chong no. 

*El primer mandatario salió ayer con la
novedad de que la Subsecretaria de
Gobernación –y no el INE– va a organizar una
consulta estilo 4T para preguntarle al pueblo si
quiere la permanencia del Ejército en las calles.

La consulta que propone viola el artículo 35
fracción 3ª de la Constitución, que
textualmente dice: “No podrá ser objeto de
consulta la organización, funcionamiento y
disciplina de la Fuerza Armada permanente”.

Pero a AMLO le vale gorro. Él quiere su
consulta patito. Ya hasta tiene las tres
preguntas que haría:

1.- ¿Estás de acuerdo con la creación de la
Guardia Nacional y con su desempeño hasta
ahora?

2.- ¿Consideras que las Fuerzas Armadas, el
Ejército y la Marina deberían mantenerse
haciendo labor de seguridad pública hasta el
2028 o que regresen a sus cuarteles en marzo
de 2024?

3.-¿Cuál es tu opinión, que la Guardia
Nacional pase a formar parte de la Secretaría
de la Defensa Nacional o dependa de la
Secretaría de Gobernación?

La senadora panista López Rabadán retó al
Presidente a que, si hace la consulta, sea dentro
de la legalidad. Es decir que la organice el INE.
Sugiere, a su vez, otras tres
preguntas.

1.-¿Estás de acuerdo con la estrategia de
seguridad de abrazar a los delincuentes que ha

generado más balazos y más de 130 mil
asesinatos?

2.- ¿Quieres que se fortalezcan las policías
estatal y municipal?

3.- ¿Quieres que toda la policía tenga de jefe
a un militar o a un civil?

Allí tiene las seis preguntas. Responda usted
a las que quiera.

*El diputado federal de Morena Rubén
Gregorio Muñoz, presidente de la Comisión de
Recursos Hidráulicos, Agua Potable y
Saneamiento, advierte con franqueza: 

“Se invierte en el problema del agua en
México o no habrá consolidación de la Cuarta
Transformación. Si no se atiende, puede dar
origen a uno de los mayores conflictos sociales.
¿Y cómo se atiende? con recursos para
tecnificar los 86 distritos de riego, rehabilitar
las dos mil plantas de tratamiento que hoy
trabajan de manera irregular (más de 1,200 de
ellas están fuera de operación); creando un
banco de proyectos hidráulicos… Hay que

cobrar, además, los 150 mil millones de pesos
que se dejan de pagar anualmente en los 2,471
municipios mexicanos”, subraya.

* En el Presupuesto de Egresos para 2023,
enviado por la SHCP, hay para la Conagua, 34
mil 500 millones de pesos. Es más del doble de
lo que recibió este año, pero no alcanza para
hacerle frente al problema. Tampoco para
evitar que el agua per cápita, que se consume
anualmente, disminuya de 3 mil 692 metros
cúbicos, actualmente, a 3 mil 250 para el 2030,
como resultado del crecimiento de la población.
El tamaño del problema es de 50 mil millones
de pesos anuales mínimo, puntualiza el
legislador. Muñoz trae en su celular un
documento sobre Los desafíos del agua y las
alternativas financieras de solución, elaborado
por la Comisión que preside. 

Ese documento habla de la “paradoja hídrica”
en México: 

En el norte y centro del país habita 77 por
ciento de la población, se genera 83 por ciento

del PIB, y sólo se tiene 33 por ciento del agua
renovable. En el sur habita 23 por ciento de la
población, se genera 17 por ciento del PIB y
cuenta con  67 por ciento del agua renovable.

En el capítulo de Los desafíos del agua en
México, el texto dice que 50 por ciento del
volumen del agua subterránea que se utiliza
proviene de acuíferos sobrexplotados.

Y advierte: “Las sequías y las precipitaciones
intensas son los riesgos con los que México se
enfrenta en materia de vulnerabilidad
climática. Ésta ya afecta zonas del país que
producen alimentos de la canasta básica. Existe
una alta contaminación de las aguas
superficiales por descargas de aguas residuales
municipales e industriales sin tratamiento, así
como agroquímicos”.

El gran reto que tiene el Congreso, concluye
el morenista, es ejercer su facultad
constitucional, que es la asignación del
presupuesto para las obras hidráulicas que el
país necesita.

1. La voz del pueblo. Apelando a la voluntad
popular, el presidente Andrés Manuel López
Obrador lanzó una nueva ofensiva para
desatorar el enredo. El mandatario señaló, con
respecto a la permanencia del Ejército en las
calles, que lo mejor es hacer una consulta a los
ciudadanos, para que no se convierta en un
asunto copular. “Que la gente decida, que haya
tiempo para debatir, seguir dando información
a favor y en contra”, dijo. También pidió,
además, que no sea una consulta con el INE…
“hay que buscar legalmente si existe un
mecanismo, parece que sí se puede a través de
la Subsecretaría de Gobernación, es legal, aun
cuando no sea vinculante”. Un asunto que
debía ser historia, pero sigue pendiente.

2. ¡Bomba! En medio del agitado escenario
legislativo, después de que la oposición logró
frenar momentáneamente la iniciativa priista

de extender el plazo de la permanencia de las
Fuerzas Armadas en las calles, ahora el senador
del PRI por Yucatán, Jorge Carlos Ramírez
Marín, anda reuniéndose con los directores de
todas las cámaras para convencerlos de que
hay que votar a favor de la militarización. Sin
embargo, cuando le preguntaron si Morena ya
había pactado con el tricolor la postura a favor
de la iniciativa presidencial, él dijo: “No hay
más arreglo que empezar desde cero y buscar
la participación de todos. Lo mismo que hemos
impulsado desde el principio”, expresó. No
convenció a nadie; su colaboración tan
dedicada con la 4T tiene a todos
desconcertados.

3. Nada para nadie. Tras defender al canciller
Marcelo Ebrard por las críticas que recibió de
la prensa británica al haberse tomado una
selfie en el funeral de la reina Isabel II, el

presidente López Obrador señaló que, ante la
“temporada política”, cualquier cosa es motivo
de cuestionamiento, y declaró que respeta al
canciller Ebrard; a Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México; y a Adán
Augusto López, secretario de Gobernación.
“Ahora, como estamos en temporada, ya
empezó la temporada política, pues cualquier
cosa que haga él, o Claudia o Adán o cualquier
otro posible candidato es motivo de
cuestionamiento, y así va a ser ya hacia
adelante. “Yo los respeto mucho a los tres, son
como mis hermanos”, dijo. El empate sigue.

4. Enmuinados. Marko Cortés, líder nacional
panista, y Jesús Zambrano, presidente del PRD,
anunciaron que buscarán crear una nueva
alianza con nuevos personajes y terminaron
comunicación con Alejandro Alito Moreno. El
panista fue cuestionado acerca del llamado que
hizo Moreno para que los dos partidos no
actuaran “visceralmente”, a lo cual respondió
que en el PAN son congruentes. “Claramente
ellos son los responsables, no nosotros, pero

ésa es la actitud de ellos. Así son, quieren
culparnos. Nosotros nada malo estamos
haciendo, actuamos de manera congruente y
la congruencia nos dice que ellos faltaron a los
acuerdos”, indicó. Perder aliados es peor que
perder adeptos. Los tres se desfondan.

5. Con el pie derecho. A unas horas de
convertirse en la primera mujer gobernadora
de Quintana Roo, Mara Lezama anunció al
equipo que la acompañará. Hombres y mujeres
con trayectorias calificadas. Una de las
designaciones llama especialmente la atención.
Recomendado por Omar García Harfuch,
Manelich Castilla apoyará a la mandataria
estatal en el área de seguridad. Originario de
Mérida, Yucatán, es maestro en ciencias
penales con especialización en ciencia jurídico
penal. Además, tiene amplia experiencia en
corporaciones policiacas. Con ello, Lezama
deberá fortalecer la seguridad estatal. Que se
noten los resultados. Y entre más rápido,
mejor.

FRENTES POLÍTICOS 

La ley soy yo
Francisco Garfias

ARSENAL
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El triunfo político que Palacio Nacional obtuvo
en la Cámara de Diputados con la llamada
reforma del Primor, el 14 de septiembre, se
tropezó una semana después con el dique de
buena parte de los senadores del PRI, PAN, PRD,
Movimiento Ciudadano y Grupo Plural.

La oposición celebra. Pero es una victoria
temporal, porque el gobierno continuará en la
pepena de los votos que este miércoles 21 de
septiembre no logró cooptar.

Es cierto que formalmente existe una mesa de
trabajo en la que el coordinador de la bancada
de Morena, Ricardo Monreal, estaría buscando
construir con varios priistas la redacción que
sume los 11 votos necesarios para validar la
ampliación hacia 2028 de la presencia militar
en tareas de seguridad pública.

Con la participación de Jorge Alcocer como
asesor del morenista, en ese equipo estarían
Jorge Carlos Ramírez Marín y Sylvana Beltrones,
del PRI, así como Miguel Mancera del PRD y
Emilio Álvarez Icaza, del Grupo Plural, esa
pequeña fracción de 4 que se ha vuelto
determinante en el Senado por el peso que en
la tribuna y en el cabildeo tienen los
exmorenistas Germán Martínez y Nancy de la
Sierra y el aún panista Gustavo Madero. 

Pero el tema de fondo no es modificar el 5o.

Transitorio del decreto de creación de la
Guardia Nacional para postergar por cuatro
años más el plazo de las Fuerzas Armadas que
vencería en marzo de 2024.

La prisa del gobierno es acelerar el
descarrilamiento de la oposición que, como ha
quedado de manifiesto, es vulnerable a las
presiones de Palacio Nacional: sea sumando al
presidente del PRI, Alejandro Moreno, a quien
hace un mes querían desaforar; chantajeando
a gobernadores de que sin reforma no tendrán
apoyo para afrontar a la delincuencia;
activando presuntos expedientes; o con las
exhibidas mañaneras, como la lista de este
jueves con 21 senadores que, a decir del
gobierno, son adversarios de a deveras.

En el PAN hay senadores que por temor o
conveniencia están sucumbiendo a la presión:
Raúl Paz Alonzo se pasó a Morena; Indira
Rosales se ausentó en la sesión del miércoles; y
se habla del probable respaldo de Antonio
Martín del Campo de Aguascalientes, acaso
como regalo del gobernador Martín Orozco,
que en dos semanas concluye su encargo.

Y si bien otro trío de panistas podrían estar
consultando con la almohada si ceder al canto
de Bucareli, la vulnerabilidad mayor radica en
la bancada del PRI que conduce Miguel Osorio,

al grado que hasta el nombre de una de sus
más cercanas colaboradoras, la senadora Nuvia
Mayorga, figuraba en la quiniela que el bloque
4T traía el martes de los votos favorables que
les darían el triunfo político y legislativo.

Sí, son especulaciones mientras la votación de
la reforma sigue pendiente, en un clima de
incertidumbre parlamentaria conformado por
cadáveres en el clóset, familiares con deudas
ante la justicia, expectativas de futuro y miedo
a la revisión de arreglos administrativos y
financieros que en los discrecionales códigos de
Palacio se pintan como corrupción cuando así
conviene.

Pero, así como el senador priista Mario
Zamora contó con el temple de negarse al
chantaje sinaloense, otros prefieren más una
alianza con Morena que con el PAN por afinidad
política o por animadversión electoral histórica.

Por todo ello, la coyuntura de septiembre ha
dejado al descubierto la distancia entre el
pragmatismo de los priistas, que parecieran
aspirar sólo a sobrevivir y la vocación de
competencia del PAN, que todavía no apaga sus
veladoras para 2024.

En el PRD de Jesús Zambrano, integrante de
la coalición que iba por México, se observa una
división similar.

De manera que, independientemente de la
suerte que tenga la reforma del Primor,
estamos ante una reingeniería de la oposición.

El PAN de Marko Cortés ya se prepara para ir
solo en 2023, bajo el consuelo de que las plazas
en disputa son priistas, por lo que la separación

–aun sin divorcio-- de la alianza afecta
principalmente a los gobernadores de Edomex,
Alfredo del Mazo, y de Coahuila, Miguel
Riquelme, porque al ir por separado, los
panistas le quitarán votos al PRI.

Y aunque el éxito presidencial en las urnas el
próximo año ahora suena seguro, también es
probable que conlleve un costo: que el
provocado rompimiento de Va por México le
abra paso a una nueva ruta opositora.

Porque ya sin los priistas, se filtran los canales
de comunicación entre PAN y Movimiento
Ciudadano, pilar en el rechazo a la
militarización.

Y es que el dirigente de MC, Dante Delgado,
protagonista estelar del dique de contención en
el Senado, se negó hasta ahora a cualquier
posibilidad de sumarse a la coalición por su
diagnóstico de desahucio hacia el PRI. 

Ante lo sucedido con Alito, la realidad le ha
dado la razón a Dante Delgado, al frente de un
Movimiento Naranja que comparte ahora con
los panistas el acompañamiento de la sociedad
civil organizada, cuyo escrutinio resultó
determinante en esta coyuntura, despuntando
como un actor vigilante del desempeño
legislativo y partidista. 

Así que cabe la duda de si en el afán por
romper la alianza que iba por México, el
gobierno estaría contribuyendo a la necesaria,
postergada y aún pendiente depuración
opositora.

-Líderes alejados
por miles de
kilómetros, pero
cercanos en lo
ideológico. Las
afectadas: las
mujeres

“Respeto todas
l a s
manifestaciones,
pero no estoy de
acuerdo con la
violencia y el
vandalismo...”, se
escuchó en Palacio

Nacional en septiembre del 2020, cuando
colectivas tomaron las oficinas de una muy
desdibujada CNDH. Fue una protesta en la que
exigían servicios médicos, entrega de
despensas, programas de empleo, subsidio
para la Alerta de Violencia de Género en siete
estados del país, el retiro de una
lamentabilísima campaña llamada Cuenta
hasta Diez y el fin al discurso de descalificación
del movimiento feminista.

No fue, ni ha sido, la última declaración de
este tipo que se escucha de Andrés Manuel
López Obrador.

Hace un par de días, habló sobre la
gobernabilidad del país, aseguró que hay paz
social, pero se detuvo en una manifestación y
justificó que su gobierno haya tomado
previsiones. Se trata de las movilizaciones por
el 8M: “Hay interés que no es sólo la causa
feminista, son parte de nuestros adversarios,
en este caso mujeres, conservadoras que se
volvieron feministas (...) tenemos que poner
vallas metálicas, porque si no se meten al
Palacio y destruyen, queman y todo, porque es

otro propósito...”
“Tenemos que diferenciar entre

manifestaciones y vandalismo...”, se escuchó
ayer en Nueva York. Lo dijo otro presidente, el
de una nación a más de 13 mil 500 kilómetros
de distancia del nuestro. ¿La razón? La misma
que aquí: la causa feminista. Ebrahim Raisi lo
expresó durante una conferencia de prensa en
el marco de su participación en la Asamblea
General de la ONU y tras ser cuestionado sobre
las manifestaciones por la muerte de Mahsa
Amini, una joven de 22 años que murió tras
después de ser detenida por no portar
adecuadamente su hiyab. Sin embargo, su
fallecimiento se habría dado en circunstancias
no aclaradas, la autoridad acusa que fue un
infarto, pero testigos afirman que fue golpeada
en repetidas ocasiones dentro y fuera de la
patrulla. Este caso ha generado condena y

movilización internacional. Mujeres en otros
países se han sumado a las protestas. El
presidente iraní afirma que la investigación
está abierta, pero también afirmó, como lo
hemos escuchado en micrófonos más cercanos,
que en su país hay libertad para expresar
cualquier opinión, pero nada de vandalismo.

Por cierto, aquello dicho por López Obrador
y referido al inicio de este texto, se debió a que
en la protesta fue intervenida una pintura de
Francisco I. Madero. Tan lejos territorialmente,
tan cerca en lo ideológico.

Addendum. Irene Montero, ministra de la
Igualdad en España, es una mujer que suele ser
valiente, con arrojo, capaz de poner temas
importantes sobre la mesa. Hoy está en medio
de la polémica por una declaración que aún no
aclara si erró en su construcción: “todos los
niños, las niñas, les niñes tienen derecho a

conocer su propio cuerpo, a saber que ningún
adulto puede tocar su cuerpo si ellos no
quieren. Tienen derecho a conocer que pueden
amar o tener relaciones sexuales con quien les
dé la gana, basados, eso sí, en el
consentimiento...”. Por estas palabras, difícil
sacarlas de contexto, grupos dentro y fuera de
su país piden ya su dimisión y hasta el cierre
del Ministerio de Igualdad.

Montero promovió la política que permite
hoy a adolescentes a partir de 16 años acceder
a un aborto sin permiso de los padres. Es,
repito, una figura poderosa en la política
española; pero ya se tardó en salir y aclarar lo
que quiso decir. Los grupos de ultraderecha
gozan con estos yerros. En este caso, es
importante subrayar que la sexualidad debe
ser libre y amorosa, entre adultos y por
consenso.

Mexicanas e iraníes
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

¿Está Palacio Nacional depurando a la oposición?
Ivonne Melgar

RETROVISOR



Agencias
De niño, Benito Santos deseó tener

una muñeca Barbie entre sus manos,
pero el contexto social de hace más de
40 años y a que “crecí en un pueblo
muy pequeño de Jalisco (Tepehuaje de
Morelos)” no se pudo.

Ahora, “es una maravilla que algo
que deseas tanto y no puedes tener, en
algún momento de tu vida llega este
gran regalo, donde no sólo es tener una
muñeca, sino que es una muñeca
vestida por mí, un maquillaje que yo
diseñé, el pelo y que, además, le
estamos diciendo al mundo que hay
una muñeca con tradiciones
mexicanas, de colección y es la muñeca
más famosa del mundo”.

Santos habla de la nueva edición, ya
a la venta, de Barbie Día de Muertos,
vestida y diseñada por él mismo para
Mattel. El proceso, que ha sido una
catarsis para el mexicano, ha llegado a
mover fibras muy sensibles en mucha
gente y en él mismo.

En entrevista con Excélsior, Santos
cuenta que crear las ilustraciones para
los diseños de la muñeca (vestido,
maquillaje, color de piel y pelo) le llevó
mes y medio o dos. Su inspiración vino
de su gusto por lo mexicano, del
mariachi, de los ballets folclóricos
nacionales (a los que le gusta asistir) y
de sus abuelas y tías en rebozo.

Tiene, comenta, “muy consciente
todo el folclor que ha estado a mi

alrededor y creo que Benito Santos está
siendo más orgulloso que nunca,
orgulloso de sus raíces y estoy
tratando de llevar esa cultura a diseño
contemporáneo, que fuera del gusto de
todo mundo. Soy un hombre muy
nacionalista y de ahí sale toda esa
inspiración”, dice.

A la marca le presentó tres diseños:
uno en vestido blanco con flores rojas,
otro basado en las escaramuzas y el
último de mucho vuelo con olanes.
Vino la retroalimentación y le dijeron
que el primero se vería mejor con
vestido negro y flores rojas; él aceptó
gustoso.

El jalisciense, quien se convierte en el
primer mexicano en diseñar para
Barbie, ya había tenido un
acercamiento con la marca entre 2018
y 2019, cuando lo invitaron a hacer una
colección “y presenté mi colección
como un homenaje a la muñeca.
Después llegó la invitación de Mattel
América y Mattel México. Ellos tienen
un equipo de diseñadores increíbles
expertos y recibí la invitación para
hacer el diseño.”

“Ha sido algo de mucha motivación,
pues no me lo creía. Ha sido un
proyecto desde hace dos años, un
proceso de estar trabajando en ideas
que venían... Se dieron las cosas y fue
maravilloso lo que ha sucedido”,
subraya.

MOMENTOS ICÓNICOS
En su carrera, el modisto considera

que ha tenido varios momentos
importantes, pero hay tres que podría
destacar.

El primero fue cuando Ximena
Navarrete se convirtió en Miss
Universo 2010 con aquel impactante
vestido rojo diseñado por él. El acto lo
colocó en el ojo internacional.

El segundo vino al vestir a la
exprimera dama de México, Angélica
Rivera, cuando fue esposa del
expresidente Enrique Peña Nieto.
“Imagínate, el dar entrevistas a otros
países, cuando se hablaba de los
vestidos en visitas de Estado, se
hablaba dentro y fuera de México.”

Y el tercero, desde luego, al vestir a
Barbie. “Ha rebasado fronteras, hay
gente que nos escribe a través de
nuestras redes sociales, coleccionistas
del mundo y que nos dicen que quieren
algo mío.

“Creo que Mattel va a seguir
haciéndolo con diseñadores mexicanos
y siempre he dicho que cuando se abre
una oportunidad para alguno de
nosotros, en la rama que sea, la gente
voltea, y los mensajes han sido muy
bonitos”.

“Son muchos (momentos) los que me
han tocado, pero éstos tres tienen una
importancia grande. Como marca es
muy importante lo que sucedió”.

LA DISCIPLINA Y LA PASIÓN

Benito Santos estudió medicina en la
Universidad de Guadalajara. Le
encanta, por eso lo hizo, comparte,
pero sin duda había algo en él innato,
que no se percató, pero los demás a su
alrededor sí.

Su niñez y adolescencia estuvo
marcada por los concursos de Miss
Universo. Los veía, se fijaba en los
vestidos y trataba de hacer los suyos
propios.

Pero siempre fue muy aficionado a la
ilustración. En la primaria, periódico
mural que había, contaba con una
ilustración suya.

“El contacto con la moda fue desde
muy niño, pero no era consciente”.

El mesabanco de la escuela, de
madera, lo tenía todo rayado con
zapatillas y flores. Lo mismo le sucedió
a los libros de texto gratuitos. Ya en la
Facultad de Medicina, también tenía
todo con siluetas femeninas y moños.

“A la medicina le debo la disciplina
que tengo y eso lo trasladé a mi
negocio. Cuando empiezo a estudiar
moda cinco años después, fue por
hobby. Empecé a sanar muchas cosas”.

“Lo curioso es que a través de las
redes sociales y gente que me
encuentro, que estuvieron conmigo en

la secundaria o bachillerato, me dicen
‘es que siempre hiciste eso’. La gente
del pueblo me decía ‘siempre hacías
monas’ y esto era algo que ya se venía
venir y yo no lo veía”.

“El niño creativo nunca desapareció,
a lo mejor se pausó un poco. Nunca se
fue, pero que lo haya tenido yo
consciente, no. El otro día dije que era
un hombre libre y es una
responsabilidad que implica tener esta
voz que, de llegar a mucha gente que
me sigue y que esas cosas que hagas
generen un cambio.”

¿Para quién diseña Benito Santos?, se
le pregunta.

“Benito Santos es un hombre
protagonista, que le gusta que sus
mujeres sean protagonistas y amo
hacer (vestidos de) novias, porque ese
día son las protagonistas. Amo hacer
una celebridad, porque ese día en la
alfombra roja tiene que ser la mejor.

“A Benito le gusta empoderar a la
mujer, visto a la mujer para
empoderarla, para reconocerla, para
honrarla, para decirle que tiene todo el
potencial para hacer muchas cosas.
Vivo con la mujer, rodeado de mujeres
y para las mujeres”, concluye.
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creativo, hombre libre
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TikTok agrega
botón de 'no
me gusta'
para los
comentarios

Agencias 
TikTok ha introducido en la red

social el botón que permite
indicar 'No me gusta', que está
ya disponible a nivel global con
el fin de relegar los comentarios
que los usuarios consideren
como irrelevantes o
inapropiados.

El nuevo botón 'No me gusta'
ha empezado su despliegue para
toda la base de usuarios de la red
social, como una herramienta
más de moderación, que
ayudará a la plataforma a
descubrir potenciales
contenidos con spam, troleos o
discurso del odio.

Los usuarios podrán indicar
que un comentario les parece
inapropiado o irrelevante
marcando el botón con el pulgar
hacia abajo, o desmarcarlo si
cambian de idea, como recogen
en Engadget. En cualquier caso,
el recuento de los 'no me gusta'
no será público para evitar el
acoso o los ataques dirigidos
organizados por grupos de
usuarios.

El 'No me gusta' se probó en
primera, junto con nuevas
notificaciones dirigidas a los
creadores, para sepan que
existen controles en la
plataforma que permiten filtrar,
bloquear y eliminar
comentarios.

Reuters

Louise Fletcher, ganadora de un
Oscar por su papel en la película
"One Flew Over the Cuckoo's Nest"
(Atrapado sin salida) de 1975, falleció
a los 88 años, informó Associated
Press a última hora del viernes.

Fletcher murió mientras dormía
rodeada de su familia en su casa de
Montdurausse, Francia, dijo su
agente David Shaul a la agencia de
noticias, sin dar una causa de su
muerte.

Andrew Bick, su hijo, dijo a The
Hollywood Reporter que había
fallecido el viernes por causas
naturales. Había sobrevivido a dos
ataques de cáncer de mama.

Reuters no pudo contactar
inmediatamente al agente o al hijo
de Fletcher para que hicieran

comentarios.
LOUISE FLETCHER, GANADORA

DEL PREMIO OSCAR
La actriz ganó el Oscar a la mejor

actriz principal en 1976 por su
interpretación de la despiadada
enfermera Mildred Ratched en la
adaptación de Milos Forman de la
novela homónima de Ken Kesey de
1962. La película también ganó los
premios a la mejor película, al mejor
director, al mejor actor principal y al
mejor guión.

RECOMENDADO
En su discurso de aceptación esa

noche, utilizó el lenguaje de signos
americano para dar las gracias a sus
padres sordos y agradeció al público
por odiarala.

Su interpretación del personaje en
la película fue tan memorable, que la
plataforma de streaming Netflix hizo

una serie llamada "Ratched" en 2020,
que cuenta la historia del origen de
la enfermera convertida en villana.

Nacida como Estelle Louise Fletcher

el 22 de julio de 1934, fue la segunda
de cuatro hijos.

Se casó con el productor Jerry Bick
a principios de la década de 1960 y

tuvo dos hijos, John y Andrew.
Fletcher se divorció de Bick en 1977
y le sobreviven sus hijos, según
Associated Press.

Muere la actriz Louise
Fletcher a los 88 años

Agencias 
The Crown paró sus grabaciones de

su sexta temporada por la muerte de
la reina Isabel II hace apenas unas
semanas.

Sin embargo, los fanáticos de la
serie ya esperan ansiosos la llegada
de la quinta temporada de la serie
que narra la vida de Isabel II y los
integrantes de la familia real.

¿Cuándo se estrena la quinta

temporada de The Crown?
De acuerdo con medios

especializados, la quinta temporada
de The Crown se estrenará el
próximo 9 de noviembre en la
plataforma Netflix.

En redes sociales fue anunciada la
quinta temporada y de inmediato
generó muchos comentarios.

Si eres fanático de la serie
recordarás que desde la cuarta

temporada podemos ver a Lady Di y
su relación con el príncipe Carlos.

¿Quién se integra a la serie The
Crown esta nueva temporada?

De acuerdo con la información
disponible, la actriz Imelda Stauton,
conocida por Harry Poter, será la
nueva actriz que de vida a la reina de
Inglaterra.

Por otro lado Jonathan Pryce,
conocido por su papel en “Los dos

papas”, será el nuevo príncipe Felipe.
¿De qué va la nueva temporada de

The Crown?
Los productores y Netflix se

mantienen muy herméticos sobre los
contenidos de esta nueva
temporada.

Algunos expertos señalan que la
serie podría hablar sobre la década
de los años 90 y podría terminar con
la muerte de Lady Di.

Quinta temporada de The Crown
ya tiene fecha de estreno
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Una vez más y como
en la segunda edición,
los Pedal Bikers lo
lograron 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

Los 45 ciclistas que salieron de
Durango sin duda tuvieron dos
jornadas maratónicas sobre la
bicicleta y un justo premio para cada
uno de ellos fue completar el
recorrido pactado, ese recorrido que
no fue sencillo, que por el contrario
fue uno de los más retadores al hacer
a horas extremas y nada mejor que
llegar pedaleando junto al mar.

LAS EMOCIONES 
Las emociones fueron

indescriptibles, los ciclistas lograron
completar el recorrido y el esfuerzo
realizado provocó que las emociones
estuvieran a flor de piel, el cansansio
tambien provocó que las lágrimas
aparecieran en los rostros cansados,
fatigados y casi derrotados de los
ciclistas quienes por el contrario
portaban en su rostro una sonrisa
llena de satisfacción.

LA LLEGADA 
Fue un recorrido largo, bajo el

intenso calor ya de Sinaloa, después
de que todos los ciclistas lograron
reagruparse en Villa Union para

comenzar a pedalear en un solo
grupo hasta la Perla del Pacífico
mexicano, algunos ya con el
cansancio a cuesta, estirando la
espalda, buscando la manera de
poder completar los últimos
kilómetros que parecían eternos.

LA ENTRADA 
La entrada a las calles de Mazatlán

como siempre provocó sorpresa en
las personas del puerto, que si bien,
estan acostumbradas a ver ciclistas
llegar como desde hace 20 años, los
Pedal Bikers lo hacen con ambiente
único, llenos de júbilo y algarabía, sin

PPeeddaalleeaarroonn  jjuunnttoo  aall   mmaarr



importar que en sus piernas tengan
320 kilómetros a cuesta.

ENTRE LOS AUTOS
De nuevo entre los automóviles

muy pendientes de los últimos
kilómetros, los ciclistas recorrieron
las calles de Mazatlán, buscando esa
imagen que se queda grabada en su
mente de pedelar llegando al mar,
con esa brisa del mar del mes de
septiembre y con el ruido del
malecón de Mazatlán.

AGRADECIDOS 
Después de pedalear a lo largo de

320 kilómetros, los compañeros, los
conocidos, los amigos y ahora los
nuevo hermanos de ruta, se
abrazaron, se felicitaron y sobre todo
se agradecieron por todo el apoyo
que se dieron unos a otros y es que
por momentos algunos se quedaban
atrás y otros ciclistas los esperaban,
o si sufrían alguna descompostura
entre ellos buscaban la manera
arreglarlo lo más pronto posible.

Y por su puesto agradecidos con la
organización de Jesús Glenn y su
equipo de Pedal Bikers, quienes
durante todo el trayecto estuvieron
salvaguardando la seguridad de cada
uno de los 45 participantes de este
recorrido, siempre pendiente de las
necesidades de los ciclistas, tanto de
abasto como físicas o mecánicas.

UN ÉXITO
Por segundo año consecutivo los

Pedal Bikers consiguieron realizar
una Ruta Durango Mazatlán de
manera exitosa, ordenada,
organizada y con un ambiente único,
lleno de compañerismo y
camaradería, que provocó que los
participantes solo externaran elogios
a los organizadores del evento.

19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DOMINGO 25 DE SEPTIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

CICLISMO



Los Pedal Bikers
enfrentaron un
recorrido complicado
en el segundo día de
actividad de su Ruta
Durango Mazatlán 

Por Ángel Castillo
MAZATLÁN, SIN.

Si el arranque del primer dia fue
complicado, el del segundo fue aún
más retador, los ciclistas de Pedal
Bikers tuvieron que enfrentarse a
una de las partes mas complicadas
de la carrertera libre Durango
Mazatlán, el trayecto desde
Mexiquillo hasta El Palmito
complemente a oscuras.

PRIMER ARRANQUE
En punto de las 03:00 horas se dio

el primer arranque de los ciclistas, en
medio de la noche serrana y con un
frío que calaba hasta los huesos, fue
así como de manera retadora el
grupo de los intermedios se enfrentó
a la noche, con mucha seguridad y
vigilancia, pero también con el
pediente de encontrarse con
derrumbes.

LA NOCHE ANTES
Los ciclistas del grupo de

intermedio tuvieron que ocupar sus
cabañas prácticamente cuando el sol
aún ni siquiera se había ocultado, a
plena luz de día tuvieron que
preparar sus cosas y también
prepararse a descansar, ya que el
esfuerzo y el par de desmañanadas
sin duda cobraron facturas en los
últimos kilómetros.

UN SUEÑO 
Aún con más sueño que ganas, los

ciclistas comenzaron a pedalear la
segunda jornada de su recorrido, en
medio de una noche que no fue nada
sencilla, ya que la lluvia se hizo
presente por momentos y esto
aunado al frío, complicó todo el

panorama para quienes se
aventuraron en este complejo reto.

EL OTRO SUEÑO
El otro sueño que compartían los

ciclistas era la llegada a Mazatlán,
por ello apesar de la noche, del frío y
de la lluvia, ninguno de los ciclistas
paraba, continuaban con el recorrido,
moviendo las piernas, haciendo su
trabajo, pedaleando con toda la
actitud y con una importante
concentración en la carretera.

SIN ESPINAZO
El sacrificio de salir a las 03:00

horas conllevó no poder llegar al
Espinazo del Diablo para poder
tomar la tradicional fotografia en
este emblemático lugar, en donde
cientos de ciclistas han guardado un
recuerdo único, solo pasaron y
aunque algunos se detuvieron no
pudieron tomar una fotografía en
medio de la noche.

KILÓMETROS DUROS
Después de pasar el Espinazo del

Diablo los ciclistas tuvieron que
enfrentarse a algunas cuestas, para
después de disfrutar de las
pendientes, sin duda alguna estos
fueron kilómetros duros, muy duros,
después de haber pasado del frío y la
lluvia de la sierra, por lo que se
vendrían los primeros rayos de sol
cuando se acercaban a El Palmito.

EL DESAYUNO 
Justamente fue en El Palmito en

donde los ciclistas disfrutaron del
desayuno y además lograron
juntarse con los grupos de
intermedios, Intermedios plus y
avanzados y pudieron compartir los
alimentos y ademas de darse ánimos
para encarar el siguiente reto, que no
sería la carretera, sino el duro clima,
la humedad y el intenso calor de
Concordia.

EEnnttrree  ddeessllaavveess  yy  ddeerrrruummbbeess  
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Agencias 
El rostro de la reina Isabel II,

fallecida el 8 de septiembre, es
omnipresente en Reino Unido. Está
en la moneda británica: los billetes
azules de 5 libras, la moneda de
bronce de 1 libra; en los buzones y en
las estampillas. También en el
empaque de condimentos y las
chamarras.

Pero en poco tiempo, el rostro del
rey Carlos III sustituirá al de su
madre en los cargos oficiales y
extraoficiales.

“El rostro del rey Carlos III
sustituirá al de su madre en las
cuestiones oficiales y extraoficiales,
lo que es significativo, viene
acompañado de los continuos costos
que deberían calcularse, algo que no
se ha hecho”, declaró Norman Baker,
exministro del gobierno y autor del
libro ¿Y qué haces? Lo que la familia
real no quiere que sepas.

BUZONES
Es bastante habitual encontrarse

con buzones de correo decorados con
la insignia de monarcas que sirvieron
mucho antes de Isabel. Existen
alrededor de 115 mil 500 buzones en
todo Reino Unido y 61.4% de ellos
lleva la insignia real de Isabel, según
el Royal Mail Group.

Todos los buzones y los que ya
están en producción con las iniciales
de Isabel permanecerán intactos,

dice el sitio web del servicio de
correo.

Sin embargo, cuando se diseñe un
nuevo buzón, tendrá la insignia de
Carlos, según Baker.

“El costo de que Carlos esté en el
buzón en lugar de la reina es
mínimo”, explicó Baker.

ESTAMPILLAS
El Royal Mail Group todavía no

anuncia el plan para las estampillas
del rey Carlos. Las que tienen la
imagen de la reina Isabel seguirán
siendo válidas.

BILLETES
Hay más de cuatro mil 700 millones

de billetes del Banco de Inglaterra en
circulación. Isabel fue la primera
monarca que apareció en los billetes
del Banco de Inglaterra en 1960, por
lo que no hay precedentes de lo que
ocurrirá durante un cambio de
monarquía.

El costo de crear nuevos moldes
para incluir a Carlos sería
“relativamente insignificante”,
afirmó Mauro F. Guillén, decano de la
Cambridge Judge Business School,
quien estimó que la eliminación de la
moneda donde aparece la reina
Isabel será un proceso de dos a
cuatro años.

El ascenso de Carlos se produce
mientras el Banco de Inglaterra sigue
sustituyendo los billetes de papel por
otros de polímero para evitar el

fraude y reducir la transmisión de
gérmenes.

MONEDAS
Hay 29 mil millones de monedas

británicas en circulación con el rostro
de Isabel y en todas se muestra el
perfil derecho de la otrora reina.

El costo de la producción de las
nuevas monedas se calcula en
alrededor de 600 millones de dólares,
pero Guillén señaló que se
necesitarían varios años para
eliminar las monedas más antiguas
y que el costo total podría fluctuar de
manera considerable.

CONDIMENTOS
Empresas tan diversas como Heinz

y Burberry utilizan el escudo de
armas de Isabel en las botellas de
salsa de tomate y en los abrigos, pero
eso va a cambiar. Para poder utilizar
el escudo real, una empresa debe
haber suministrado productos y
servicios a la familia real durante al
menos cinco de los últimos siete
años.

Ahora que Isabel murió, empresas
como Heinz, que recibieron garantías
de la reina, pueden seguir usando el
escudo de armas durante dos años
más. Después de ese periodo, Heinz
tendrá que actualizar las botellas de
salsa de tomate que circulan en Reino
Unido.

Según Guillén, esto tampoco sería
muy costoso.

Adiós al rostro
de la reina
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